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虞燕
近日，我区的尹宣韩和杜亮亮入选了浙江省第六批“新荷

计划人才库”，此期的三味夜话便由此展开，遂将主题定为“新

荷老莲齐相逢”。区作协主席高鹏程戏称自己是老莲，感叹时

间过得真快，当年也是新荷的他如今已是老莲了，并寄希望于

区里的几位新荷，趁年轻多出好作品。

新荷老莲相谈甚欢。杨洁波是去年的新荷人才，她回顾了

自己加入新荷计划一年多来的创作情况。她说这一年多，她的

重心在多读书上，国内和国外的都看了一些，以前可能更多是

从读者的角度在关注故事和人物，现在更多是以写作者的角度

去关注结构和讲故事的方式。卡佛、茨威格、马尔克斯、奥康纳

等比较经典的中短篇小说，看得比较多。也在尝试着多去了解

历史，因为了解历史有助于了解人性。特别可贵的是，她对自

己的写作有着异乎寻常的清醒，她将自己现在写的东西跟前几

年写的相比较，发觉自己已经逐渐失去了一部分能力，需要想

办法从另外一个角度慢慢弥补。对于刚完成的短篇小说《造雨

人》，她还是比较满意的，这篇小说被今年《长江文艺》第五期的

新推荐栏目推出，区作协前任主席沈潇潇对《造雨人》评价颇

高，称之为不动声色而又有力度的小说。

杨洁波在发言的最后，还分享了她的写作经验：一，多

写。二，第一遍无论写得多烂都没关系，先写完，再修改。三，

无论什么题材，都需要想象力和必要的理想主义。越是看不

清方向的当下，越需要一点光来照亮。

刚刚成为新荷的杜亮亮有个比较神秘的头衔——国家二

级心理咨询师，这让沙龙上的众人多少觉得好奇。杜亮亮写

作比较早，中间曾中断了一段时间，重拾以后，他对文学更敬

畏，文学表达也更圆润成熟。杜亮亮原籍甘肃，是新奉化人，

他说近年来他的创作有了侧重，主要在中短篇小说领域寻求

突破。题材上基本都涉及到宁波的外来人口，关于“甘肃人到

宁波”这个群体的系列小说正在创作进行中。小说描述了在

黄土文化与海洋文化、乡村文化与商业文化的碰撞下，外来人

员与本地居民在行为和心理上的种种典型特征和变化，旨在

对比中挖掘宁波文化精髓，展示宁波区域的风采。

杜亮亮先后出版了长篇小说《未曾牵手》、散文集《北风吹

过江南》、小说集《高复班》，2016年加入浙江省作协，2017年
参加了鲁迅文学院电力作家高研班培训。他说近年一直在学

习中创作，在创作中学习，加入浙江新荷人才库，既是动力，也

是压力。

同样也是今年刚入选新荷的尹宣韩虽缺席了这次沙龙，

但不得不提一句的是，他是个很努力、认真的作家。尹宣韩，

笔名萧盛，曾任北京某图书公司策划编辑、报纸编辑，现为中

国写手之家创办人、自由撰稿人，已出版《大秦宣太后：芈氏传

奇》《兰陵王传》《大清钱王》系列等历史小说，他的成绩是令人

瞩目的。

本次沙龙的高潮出现在后半部分，大家纷纷对文学，对创

作，对小说，发表了自己的看法，分享了个人经验，提出了一些

困惑，而后，或赞同或反驳或解惑，那些思想的碰撞，都能予相

互以启迪。

小荷才露尖尖角，就已广受赏识。夏天已经来临，相信新

荷们离盛放期不会很远了。

小荷才露尖尖角
竺士性
5月25日，我出高铁奉化站，手捧

一束精致的花束直往奉化烈士陵园，

那里安息着我们家族的光荣——我的

六叔竺培国烈士。这天，也是宁波解

放纪念日。

在民族危难的抗日战争时期，祖

父母竺梅先、徐锦华创办了奉化国际

灾童教养院，殚精竭虑地养育了挣扎

在死亡边缘的六百灾童，祖父母的最

小两个儿子，11岁的培基和 9岁的培

国在教养院和大家朝夕生活学习在一

起，是六百院童之一。以后，六叔在台

湾大学学习期间听闻解放军打过长

江，即将建立新中国，即设法返回大

陆，于 1949年 5月加入福建地区人民

游击队，继加入人民解放军，任福州军

区高炮独立营文化教员，战斗在台湾

国民党军机随时来犯的福建前线。

1952年 7月，驻地福州遭遇强台

风引发70年未遇的洪水。21日，部队

接到救灾命令，六叔奋不顾身，反复泅

渡拯救遇险灾民，因过长时间在水中

奋战，筋疲力竭而英勇牺牲。当地召

开了数千人的追悼大会，六叔被追授

为“爱民模范”革命烈士称号，牺牲时

年仅 23岁，遗体葬于福州市烈士陵

园。我们每户亲属都珍藏着烈士事迹

册，打从小，六叔就是我们后辈心中的

英雄。

1991年，父辈将自己六弟的骨灰

移陵家乡奉化新建的烈士陵园。其

时，我已独立成家，父亲没有告诉我这

件重要的事，由此引出一段故事。这

些年随着父辈故去，家族事务交在我

的身上，多年来，一直萦绕着的亲往祭

扫六叔的心愿越发强烈。我曾发信福

州有关部门但未果。在埋头搜集资料

撰写祖父竺梅先生平传记的时候，我

会不时惦记六叔，您的忠骨现在何处？

一年前的某天，我正仔细阅读发表

在九十年代台湾某期刊上、由原国际灾

童教养院院童撰写的文章《奉化梅华亭

落成记》时，左上角插入的两块豆腐干

大小短文《新春寄语》，落款“国际灾童

教养院师生联谊会”，只有芝麻般大的

字中写有：“近悉，竺院长的爱子培国，

数十年前为抢险救灾光荣捐躯，他的骨

灰，将由福建迁回故里，安放奉化烈士

陵园。”我跳起来，开电脑上网写信向奉

化区长信箱求助。会有答复吗？是欣

喜？是失望？心里忐忑。

没想到，第二天早，手机显示宁波

来电：“我是奉化烈士陵园管理处林

伟，竺培国烈士墓在我们陵园。昨晚

转接到来信，怕晚上打扰，才今早联系

你。”能体会我听到这个消息时的心情

吗？心跳加速，是惊喜！我要把这个

消息告诉生活在世界各地的竺梅先后

代们，六叔，我们都会来看您的。

惊喜之余是感激。奉化区政府“民

有所呼，我有所应”，在此极普通的事例

上得到充分体现，我感谢信访、民政等

各环节提供帮助的素不相识的好心人。

正思绪万千间车已达，奉化烈士陵

园原主任林伟已在大门口迎接，她非常

周到地为我准备了大束的鲜花，陪同我

逐级登上瞻仰的台阶，陵园在她带领的

团队二十多年的精心守护下宁静和肃

穆。在家乡人亲人般的护卫下，六叔的

忠魂一定是安宁的。我轻轻地来到六叔

的墓前，伏下身擦拭酱红色的墓碑，献上

大束鲜花，诉说几十年来想说的话：“我

们都是您的子女，我们会不忘祖父和您

的初心，把爱祖国爱人民的精神一代一

代传承下去。”我把上海带来的花束献在

“革命烈士永垂不朽”纪念塔前，为 69年
前解放奉化牺牲的烈士们默哀，先烈们

为祖国人民英勇献身的精神已铸化成中

华民族记忆的丰碑。

我生在上海，长在上海，我的籍贯始

终是宁波奉化，我为钟灵毓秀、英雄辈出

的“老家”感到荣光，感谢父老乡亲，祝福

奉化。

来奉化探望六叔

刘干
艾草长在房前屋后的边角瓦碴

间，旧年宿根，遇春轮回。每到五月，

艾进入盛长期，着一身绿罗裙，像一群

亭亭玉立的高挑美人，簇拥在一起，坚

守着一方瘠土。

那含着醇厚的草木香气，略带点

清爽的苦味，大有禅意，很智慧，似乎

也有解脱的喜悦在茎叶里氤氲开来。

千百年来，那幽幽的清香，一直缭绕在

已然泛黄的诗卷里。“彼采艾兮，一日

不见，如三岁兮。”《诗经》里的那株艾

草，折射的爱情是那样的质朴，那样的

纯粹，那般的浓烈与缠绵；那采艾的纤

纤素手，不知曾落在哪枚叶片上；那采

艾的女子，也不知去了何方。

“五月五，是端阳；门插艾，香满

堂。”这首端午插艾的民谣，从小在外婆

的熏陶下，我就能倒背如流。至于端午

为何插艾？兴于何时？不得而知。

传说，五月五这天是“毒日”，五毒

（指毒蛇、蝎子、蜈蚣、蟾蜍、壁虎）趁中

午出来，侵害人间，人们都得赶在这天

中午前插艾来对付毒害。所以端午这

天，母亲会起个大早，趁太阳还未升起

之前，割来夜露打湿过的艾草，悬挂在

门楣上，这叫“插艾”。剩下的艾草和

石榴枝、葵花、菖蒲、金银花藤、桃树枝

等“百草头”，一起浸在锅里煮开，冷却

后倒在大盆里给我们兄妹逐个泡澡。

多余的艾草，晒干，碾成粉末，做成艾

草香囊，挂在孩子脖子上、手臂上、脚

踝上。母亲讲究，分别用红绿色绸布

做囊，红的男孩戴，绿的女孩戴，布囊

上还绣上孩子名字中的某个字，希望

这些香囊可以定向保护自己的孩子。

洗完澡，戴好香囊，母亲让我们端着甜

糯的粽子，分送左邻右舍，也会带回邻

家口味不同的粽子给父母品尝。

整个夏季的夜晚，庭院都有艾草

点燃的气息，升腾的烟雾里，弥漫着袅

袅艾香，那味儿纯粹，香里有苦，苦里

透爽，是乡村典型的原生态灭虫剂，百

虫闻之即逃，五毒不敢近身，微醺间，

夜晚变得宁静、清幽，貌似天地人都融

合起来了。

艾草最有价值的是药用。《本草纲

目》记载：艾以叶入药，性温、味苦、无

毒、纯阳之性、通十二经、具回阳、理气

血、逐湿寒、止血安胎等功效，故又称

“神草”。加之气味具有驱蚊虫功效，

又是时令植物。所以华夏神州，从南

到北、自东至西都在崇拜艾草，人们选

择端午插艾就自然而然了。

不过要提醒人们的是，古代乡村

没有医生，更没有药店，但有用不完的

艾草，在医学诊疗手段落后的年代，人

们不得已依靠艾草的“神效”来对付大

自然的肆虐。如今城里人也学乡人，

端午节买些艾草，悬于门楣厅堂，但多

数人不过是为了应景，真要生病或蚊

虫叮咬，还是赶快去医院为妙。

端午插艾，是一种习惯，更是一种

古老文化的传承，能在艾香深处迎接

端午，亲近传统文化，让传统渐渐成为

一种记忆、一种认同、一种情怀，那是

一件很惬意的事。

艾香独为
端午醉

王天苍
朋友赠我一斤“明前茶”。他像

店铺里卖盐人那样总说自己的盐有

多咸，不停宣讲他种茶、采茶、制茶

等方面如何现代化和高科技含量。

他一言断定此茶叶是独一无二的

“明前茶”，清香可口，香气扑鼻，防

病治病，明目养肝，美容健身，说得

人舌下生津。

品尝他的茶水，觉得有点特

色。但是，尽管他的茶叶确是清明

前采制，包装也挺到位，总觉得不过

如此。说句透心窝的话，跟“奉化曲

毫”和奉化“弥勒白茶”相比差一大

截。我虽不怎么爱喝茶，因为茶叶

提神，有时喝了一杯整夜失眠。所

以，时喝时停，毫无嗜好。

可是，品茶中有许多行业学问。

日本人设茶道，中国人有茶经、茶学

与茶艺，比日本人高出一筹。无论怎

么说，品茶大多讲究身价、层次、情

谊、美容与养身。不管谁进了茶坊、

茶馆，都想喝货真价实的好茶。所

以，“明前茶”成为宠儿，受人青睐。

那么，是否这种茶的质量一定超过明

后茶呢？我虽不敢像几十年在茶业

上摸爬滚打的老茶人那样一言九鼎，

但知道采茶时间早晚虽会影响茶叶

质量，然而不能一概而论。

且看唐人陆羽写的《茶经》，他明

确指出：茶叶采摘时间在二月至四月

较好，即如今的阳历三月至五月底，期

间采摘的鲜叶，制出茶叶，如果不发生

意外，能成上品。可见唐人品茶，注重

茶叶质量，并不计较茶采摘时间早

晚。陆羽还谈到，“春时，所在吃之皆

好。”当今种在山顶上云雾茶，大面积

采摘应当放在春夏之交，虽近夏季时

间，但仍出好茶。

这一点，清朝皇帝乾隆有他品茶

实践经验。他第一次巡视江南，在杭

州云栖山（双狮峰）看采茶妇摘茶，因

他微服私访，人们不清楚站在茶园田

角看采茶的人竟然是万民之上的皇

帝。乾降毕竟是人，看见茶山一片碧

绿，生机勃勃，好不快活，于是心血来

潮，命贴身护卫取才采制的茶叶品

尝。那年，乾隆十六年（1751）正月十

三日，他品的是“明前茶”。喝后，写下

《观茶茶作歌》：“火前嫩，火后老，惟有

骑火品最好。”这里所指的“火”，指民

间寒食节禁火习俗。火前，即清明节；

火后指清明后；骑火，指清明时节。他

以为采茶时间定于清明时节为最佳时

间。1757年乾隆第二次巡游江南，他

又去云栖山茶园看采茶，品尝了谷雨

时节采的茶叶。喝后，口感比清明前

采摘的嫩叶还好。然而价格远远低于

清明前的茶价。他说，“雨前价贵，雨

后贱”。言下之意，同样的茶质，因采

制时间不同而价格差异大不一样。第

三次，1762年谷雨过后不久，乾隆又

到杭州云栖山看采茶，品尝刚采制的

茶叶，龙颜大悦，开怀大笑曰：“春芽出

在石烂上，时节焙成谷雨前。”

之后，乾隆还修正了自己首次下

江南写《观采茶作歌》中的内容，将原

来以为清明时节采茶最佳时间改为谷

雨前后。从时间上倒退了一两个月。

近查，唐朝人将采茶最佳时间定于春

夏之交，即谷雨前后。那时，不以采制

早晚时间定上下，而是以茶质的实际

好差论高低。今人爱超前，喜欢快节

奏，以为茶叶采摘越早，质量越好。因

此，茶业人员千方百计想法超前出茶，

为了便于高价营销，导致以次充好、以

假乱真行业歪风。市面上的人跟着起

哄，以为喝到采制越早的新茶越有身

价与面子，遂不知，价格昂贵的“明前

茶”不及价贱的谷雨茶。

因此，我对那位朋友说，不必为赶

制“明前茶”忙得不亦乐乎。以后，不

必送“明前茶”，把这种好茶拿到市场

销售，可能多赚点钱。给我一斤“谷雨

茶”足矣！我在喝茶上追求生活中的

真实，相信陆羽《茶经》写的内容，信服

乾隆皇帝的经验之谈。

且说“明前茶”

我喜欢
砍柴人的家

原杰
我喜欢房前那堆温暖的

柴火

它们干燥清香

码一堆便可以御寒

过冬

我喜欢墙上那把沉默的

柴刀

刀面铮亮刀把油滑

圆润

亲切熟悉让人怦然

心动

我喜欢砍柴人的家

老是有一搭没一搭询问

眼睛直盯厨房

绕袅油烟里

那位长辫子女孩满脸

通红

石门千仞断 汪武首 摄


